

# Estudia EU Proponer una Fuerza Interamericana: CAH

- ★ Vigilaría Comicios Salvadoreños
- ★ Pierde Terreno el Ejército: CS
- ★ Argentina Ofrece Aportar Tropas

Por **FAUSTO FERNANDEZ PONTE**,  
corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, D. C., 23 de septiembre.—El gobierno de Estados Unidos está considerando la opción de proponer que una Fuerza Militar Interamericana —formada con tropas estadounidenses de infantería— “supervise, vigile y fiscalice” la primera ronda de las elecciones de marzo próximo en El Salvador, según el prestigioso Consejo de Asuntos Hemisféricos (CAH).

En un documento entregado hoy a la prensa, el Consejo —entidad privada de estudios que representa a las corrientes de opinión estadounidense que se identifican con la Social Democracia— señaló:

“La visita del Presidente de El Salvador, José Napoleón Duarte, a los Estados Unidos, y la campaña internacional que el gobierno salvadoreño ha lanzado para levantar su imagen ante el mundo, están dirigidas a proveer el ambiente psicológico y político para la introducción de una Fuerza Militar Interamericana en el conflicto salvadoreño, inclusive posiblemente tropas estadounidenses de infantería”.

SIGUE EN LA PAGINA CATORCE

## Estudia EU Proponer una Fuerza Interamericana

Sigue de la primera plana

En el documento, el Consejo añadió:

“Por lo menos, un funcionario mayor del gobierno del Presidente Ronald Reagan ha avanzado esta idea, aunque algunos de sus colegas de menor rango han declarado que un paso tal no está en el temario por el momento.

“Esos funcionarios han declarado, empero, que Estados Unidos está considerando desempeñar un papel mayor para fuerzas de infantería suministradas por la Organización de Estados Americanos (OEA) para supervisar, vigilar y fiscalizar, la primera vuelta de las elecciones en El Salvador, programadas tentativamente para los primeros meses del año próximo”.

En el mismo documento, el Consejo hace notar que el Comando Sureño de los Estados Unidos —con base en Panamá— hizo público el jueves pasado un análisis de la situación militar en El Salvador, afirmando que las fuerzas gubernamentales “están perdiendo terreno en

la guerra contra los guerrilleros”.

El análisis del Comando Sureño tiene un valor político absoluto, debido a que es responsable de todas las operaciones militares estadounidenses en América Latina.

Y según el Consejo, la divulgación oficial del análisis del Pentágono “es una clara implicación que una victoria (del gobierno salvadoreño) requerirá una pesada participación estadounidense”.

“Recientemente —observó el Consejo en su documento— un funcionario muy alto del gobierno de Reagan admitió que la situación militar salvadoreña es grave.

Declaró el Consejo:

“Hay la fuerte posibilidad de que estos análisis (del mando Sureño de Estados Unidos) estén siendo hechos públicos como una táctica para montar la escena para un aumento enorme de la asistencia militar estadounidense, en la que se cuenta el compromiso de enviar más asesores militares con una gama más amplia de deberes, incluso el de des-

empeñar el papel de combatientes.

### ALTO COSTO POLITICO

“Empero, el costo político obvio que el gobierno de Reagan tendría que pagar por una acción así, ha obligado a éste a considerar otras opciones. Una de esas opciones es la de crear una Fuerza Multilateral que entraría al conflicto salvadoreño bajo el pretexto de supervisar las elecciones ya programadas.

“Se sabe que la discusión de tal opción —la de la Fuerza Militar Interamericana de Paz— está siendo discutida por el ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela, el cual se ha convertido en semanas recientes en un vicario de la

política estadounidense en El Salvador.

“Hace algunas semanas, una iniciativa venezolana condujo a la firma, por parte de nueve países, de la “Declaración de Caracas”, en apoyo al gobierno de Duarte ante la iniciativa diplomática mexicana-francesa para reconocer a la oposición salvadoreña como una fuerza política legítima.

“En 1965, Estados Unidos orquestó una intervención multilateral similar en la República Dominicana, para legitimizar la unilateral presencia militar estadounidense en esa nación, y para asistir en el desarrollo posterior de dichas fuerzas. El arribo, en abril de ese año, de casi 20,000 infantes de marina, fue el chispazo que encendió la guerra civil entre rebeldes constituciona-

SIGUE EN LA PAGINA DIECISIETE

## Estudia EU Proponer una Fuerza Interamericana

Sigue de la pagina catorce

listas y simpatizadores de Estados Unidos, que costó más de 5,000 vidas.

El general Vernon Walters, quien como embajador extraordinario ha tenido un papel de enorme influencia en darle forma a la política de Reagan hacia América Latina, desempeñó un papel clave en la intervención estadounidense en la Dominicana, al convencer a los militares de Brasil a asumir el control nominal sobre la Fuerza Interamericana de Paz (de la OEA) que fue

enviada en mayo de ese mismo año.

“La Fuerza Interamericana de la OEA —que fue aprobada por mayoría de un voto, sobre las objeciones de Chile, Perú, Uruguay, México y Ecuador— con Venezuela absteniéndose, fue mandada por un general brasileño y tenía funciones simbólicas de varias naciones centroamericanas.

### TEMOR DE ALGUNOS MIEMBROS DE LA OEA

“Algunos funcionarios de

la OEA están expresando abiertamente sus temores de que Estados Unidos intentará enviar una Fuerza Interamericana a El Salvador, ostensiblemente para realizar tareas de policía en las elecciones de marzo de 1982, pero que en realidad sería usada para pacificar a ese país centroamericano. En un caso así, lo que sobrevendrá sin duda es una intensa lucha de infantería contra las guerrillas, con muchas bajas en ambas partes.

“En los últimos días del gobierno de Anastasio Somoza en Nicaragua, Estados Unidos intentó introducir una Fuerza Interamericana de Paz, pero no pudo obtener el apoyo de un solo gobierno en la OEA”.

Menciona el CAH que el gobierno de Argentina va a ofrecer aportar tropas para una Fuerza Interamericana de Paz —de la OEA— para “vigilar” las elecciones salvadoreñas.

Dentro de esa línea de análisis, la presencia de

Duarte en la OEA —hoy— atacando la declaración mexicana-francesa, es consistente con los temores recogidos por el CAH.

El Consejo informó, además, que la Internacional Socialista en una reunión convocada para mañana y el viernes en París, aprobará una resolución de apoyo a la iniciativa mexicana-francesa de reconocimiento a la oposición civil y guerrillera en El Salvador, “como un factor legítimo capaz de contribuir a una solución política del conflicto”.